

Cafta y Plan Colombia los ejes

LA OCUPACIÓN MILITAR DE AMERICA LATINA

Frida Modak - 17 julio 2005

Los acontecimientos de Irak, las torturas en la base estadounidense de Guantánamo, la guerra que recrudece en Afganistán son, entre otros, los asuntos que nos tienen muy ocupados repudiando a George Bush. Tan ocupados, que estamos perdiendo de vista lo que ocurre en nuestro propio territorio y la forma en que Estados Unidos avanza en la ocupación militar de América Latina utilizando los mismos pretextos: la seguridad y el combate al terrorismo y al narcotráfico.

La inexistencia de una instancia puramente latinoamericana que contrarrestare el accionar del imperio, le ha permitido a éste utilizar para sus propios fines dos herramientas supuestamente concebidas para ayudarnos: el tratado de libre comercio de América Central, CAFTA por su sigla en inglés, y el Plan Colombia. Esto implica el reconocimiento de la división de hecho que hay en el continente americano: América del Norte y Central, por un lado, América del Sur por el otro.

Estados Unidos tiene claro que para reconstituir su poderío a nivel continental requiere del fracaso de la opción integracionista de la Comunidad Sudamericana de Naciones y en eso está desplegando un gran esfuerzo, mientras, tiene que afianzar su hegemonía en su zona de influencia más cercana.

ACADEMIA DE POLICIA CONTINENTAL

La administración Bush no pudo imponer al ex presidente salvadoreño Francisco Flores como Secretario General de la Organización de Estados Americanos, OEA, pero tampoco le hizo el feo al chileno José Miguel Insulza porque al aceptarlo establecía un vínculo con América del Sur. La Secretaria de Estado Condoleezza Rice juega a la existencia de una relación de nivel académico con los funcionarios sudamericanos doctorados en universidades estadounidenses, lo que además le permite disimular los reveses que recibe.

Pero también ha logrado algunas cosas, una de ellas es la creación de la Academia de Policía Continental, que ella propuso en la Asamblea de Fort Lauderdale y que, por supuesto, estará en la capital salvadoreña. El pretexto es el combate al narcotráfico, pero los políticos de esa nación señalan que se trata de sustituir, aunque sea por un tiempo, a los ejércitos, que han salido mal parados en todas partes por sus violaciones a los derechos humanos.

Esto se complementa con el acuerdo alcanzado recién en el marco del Cafta, del que es parte México, para actuar en conjunto para eliminar a las pandillas de las maras, a la vez que se combate el tráfico de drogas y la amenaza terrorista. Eso hace necesario investigar el origen y rápido desarrollo de las maras, así como señalar que el narcotráfico en esa región sigue viento en popa y que ahora por Costa Rica pasan

40 mil kilos de coca anuales, rumbo a Estados Unidos.

Pero eso a Washington no le preocupa, su interés se centra en mantener el control sobre el Canal de Panamá, que va a ser ampliado. El año pasado se realizó allí el ejercicio naval Panamax, organizado por el Comando Sur, en el que participaron Panamá, Estados Unidos, Colombia, Argentina, Chile, Dominicana, Honduras y Perú, para preservar la seguridad del Canal de ataques terroristas, se dijo. Según el secretario de Defensa estadounidense, Panamá es la tercera frontera de su país, pero los panameños están tratando de unirse a América del Sur, donde se encuentra su origen como nación.

PLAN COLOMBIA

La violencia en Colombia se inició junto con la independencia de España, son centenares de miles los muertos, pero los estadounidenses descubrieron el hecho cuando sacaron las cuentas de las reservas petroleras y de gas de América del Sur, a las que había que agregar el tercio de la reserva mundial de agua dulce. Por su ubicación geográfica y la confrontación interna, aparecía como el mejor lugar para desarrollar una ofensiva en el corazón petrolero sudamericano.

Ese es el verdadero origen del Plan Colombia, al que el ex-presidente Andrés Pastrana le abrió las puertas pensando pasar a la posteridad como el pacificador de su país, amén de otros beneficios. Ni Pastrana ni su sucesor Alvaro Uribe han logrado nada, pero Estados Unidos ha montado bases militares por toda América del Sur. Es más, la administración Bush está doblegando a gobiernos del área para que no sólo autoricen el ingreso de sus soldados, sino que les concedan inmunidad diplomática. En Colombia trafican droga y armas sin que se los pueda enjuiciar

Nuevamente el narcotráfico es el pretexto, aunque un informe del misterio de Hacienda colombiano señala que esa actividad no proporciona, como se afirmaba, el financiamiento de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia, FARC, la principal guerrilla del país. Pero entre mentiras y presiones, Washington acaba de lograr que Paraguay le abra las puertas a sus soldados, que por supuesto llevarán aviones, armas, municiones y todo el equipo que deseen, y que permanecerán allí hasta diciembre de 2006.

Tendrán absoluta inmunidad, no responderán por los daños que causen, no pagarán impuestos ni aranceles aduaneros y su misión real es meterse a la Triple Frontera, formada por Paraguay, Brasil y Argentina, donde Estados Unidos se propone instalar tropas de despliegue rápido. En esa región se encuentran las grandes reservas de agua dulce. Pero esto también es acceder, para sabotearlo, al Mercosur y a la Comunidad Sudamericana de Naciones.

Con el mismo fin se presiona en forma escandalosa al nuevo gobierno de Ecuador y se utiliza en tareas de espionaje la base militar que en Manta les cedió el derrocado Jamil Mahuad. Veremos aumentar la campaña de desprestigio contra el presidente brasileño, Lula, que aparece como el estratega de la integración sudamericana. El objetivo es doblarle la mano o impedir su reelección, mientras se afinan nuevos planes para derrocar o eliminar al presidente venezolano Hugo Chávez.

Estamos frente a una política de Estado que no acaba cuando finalice la administración Bush y viene desde la de Reagan, pero el equipo gobernante en el norte quiere dejarla afianzada ante de irse. Es hora de mirar más hacia nuestro entorno, así veremos que además de las bases ya mencionadas hay otras 2 en

Puerto Rico y una en Honduras. Aruba, Curazao y El Salvador tienen una cada uno, la salvadoreña opera una red de radares en Perú y Colombia y once móviles secretos en seis países andinos y caribeños .

De Puro Chile



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME: <http://www.archivochile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.)

Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile y secundariamente de América Latina. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores, a quienes agradecemos poder publicar su trabajo. Deseamos que los contenidos y datos de documentos o autores, se presenten de la manera más correcta posible. Por ello, si detectas algún error en la información que facilitamos, no dudes en hacernos llegar tu [sugerencia / errata](#).

© CEME web productions 2003 -2007 